## Patrick Bouvier, Maire de Chancy/GE

# Préserver le patrimoine

Située aux confins du canton de Genève, Chancy est une commune rurale dynamique qui, malgré un fort développement ces dernières années, a su conserver son identité et préserver son patrimoine bâti. Parallèlement, elle s'est engagée dès la fin des années 90 dans la voie du développement durable. Aujourd'hui, plusieurs projets sont en cours, notamment la rénovation d'un restaurant communal et l'utilisation d'eaux pluviales afin de favoriser la biodiversité, comme l'explique Patrick Bouvier, Maire de Chancy.

- A l'entrée du village figure un panneau indiquant que Chancy est la commune de la plus à l'ouest de la Suisse. Est-ce un élément important de l'identité chancy-noise?
- La borne n°1, signalant le point le plus occidental de la Suisse, est installée sur notre territoire, d'où le surnom de «Far West» donné à Chancy. L'idée de ce panneau est venue d'une volonté de la commune d'éviter les pancartes plantées au bord de la route pour annoncer tel ou tel événement. Nous avons donc installé un petit chalet servant à communiquer les informations concernant le village. Pour qu'il ne soit pas vide entre deux publications, nous avons créé ce panneau explicatif sur Chancy.

#### - Comment évolue Chancy?

- La commune évolue positivement. Dans une vision à long terme, nous avons eu la chance au cours des années d'acquérir les principaux bâtiments du village, afin de préserver ce patrimoine. Par ailleurs, la population a augmenté ces dernières années pour atteindre 1643 habitants à ce jour, sachant qu'elle s'élevait à 1137 âmes dix ans plus tôt. La commune continue de se développer par le biais de différents projets immobiliers qu'elle accueille favorablement. Notre démarche est de travailler en amont avec les promoteurs et cette collaboration s'avère extrêmement positive.

En septembre, par exemple, un nouveau chantier va débuter. En marge de logements en PPE, celui-ci devrait intégrer 22 appartements IEPA (immeuble avec encadrement pour personnes âgées). C'est un projet qui me tient particulièrement à cœur. Une habitante de la commune, aujourd'hui malheureusement décédée, m'avait fait



Patrick Bouvier.

part de son regret de n'avoir pas pu rester à Chancy jusqu'à ses derniers jours. Les exigences pour installer un EMS sont trop élevées, mais nous voulons au moins permettre aux habitants de rester le plus longtemps possible dans leur village grâce à ces appartements IEPA. Ce type de projet est difficile à mettre en place car, pour les promoteurs, il y a une question de rentabilité et celle-ci est liée au nombre d'appartements.

- Les projets immobiliers ont modifié le visage de Chancy, qui est devenu moins rural. Comment se passe l'intégration des nouveaux habitants?
- Elle est plutôt positive. Le réaménagement du cœur du village, un projet ambitieux, a permis de créer une zone privilégiant l'échange, la rencontre et la détente. Afin

de maintenir notre qualité de vie, il est primordial de préserver notre environnement. Il s'agit d'un effort collectif, impliquant que chacun agisse à son niveau.

## - Quels sont les projets en cours de la commune?

Il y en a plusieurs. En septembre, le chantier du restaurant Le Virage va commencer pour une durée de 18 mois. Nous allons entièrement rénover l'établissement, ainsi que les appartements du bâtiment. Nous allons également créer des chambres d'hôtes car Chancy est situé sur la ViaRhôna, un itinéraire cyclable de 815 km qui va de Genève jusqu'à Sète, emprunté par 2,6 millions de cyclistes. Certains pourront faire halte une nuit ou deux à Chancy et en profiter pour visiter la région. Nous avons déjà trouvé un exploitant et il participe au projet au côté des architectes. Nous estimons qu'il est important que l'exploitant puisse exprimer ses besoins et ne se retrouve pas devant un état de fait qui ne lui conviendra peut-être pas. Chancy compte déjà deux restaurants et nous faisons attention à ce qu'ils ne proposent pas le même genre de cuisine. Ce nouvel établissement aura une carte avec ces prix familiaux et une cuisine de style «bonne maman», à base de produits locaux.

La commune a également racheté l'ancien presbytère, qui a été entièrement rénové. Le chantier s'est achevé il y a un an; c'est aujourd'hui la Maison des Associations. Chancy soutient activement ses associations, essentielles si nous ne voulons pas devenir une cité-dortoir.

Concernant l'ancien moulin dont l'activité s'était arrêtée au début du XX<sup>e</sup> siècle, nous l'avons racheté à SIG. Nous n'avons pas encore de projet pour lui, le plus important était



Chancy est une commune rurale dynamique qui, malgré un fort développement ces dernières années, a su conserver son identité et préserver son patrimoine bâti.

de conserver ce patrimoine. A l'avenir, nous pourrions peut-être nous rapprocher d'une Fondation afin de transformer le moulin en musée, par exemple, mais il n'y a pas d'urgence.

#### - Quelle est votre politique énergétique?

- La commune, certifiée Cité de l'énergie, s'est engagée depuis longtemps dans la voie du développement durable. Depuis 2006, nous avons un chauffage à distance à énergie bois, qui alimente tous les bâti-

ments communaux. Nous avons aussi réalisé l'assainissement complet de l'école et installé des panneaux photovoltaïques.

En 2018, nous avons mené à bien une importante rénovation portant sur l'immeuble situé aux numéros 18, 20 et 22 de la route de Bellegarde. Nous avons entièrement refait l'isolation thermique et acoustique, remplacé les énergies fossiles par des énergies renouvelables.

Nous avons aussi changé et développé l'éclairage public, qui consomme désor-

mais deux fois moins d'énergie. En outre, une meilleure gestion des déchets a permis une importante augmentation de la quantité triée et recyclée, même si des efforts restent à faire et se poursuivent.

## - Quelles sont les mesures en faveur de la biodiversité?

- Avant tout, il est bon de rappeler que le territoire de notre commune est riche et varié en termes de ressources et de milieux naturels (zone agricole, bois et forêts, cours d'eau, nappe phréatique). Une reprise des exutoires des réseaux d'eau pluviale et une revitalisation de la bande riveraine du Rhône vont être prochainement réalisées. En débordant, l'eau créera un étang qui permettra la venue d'une faune sauvage diversifiée. Nous avons aussi installé des nichoirs à mésanges et créé une butte à hirondelles de rivage. Nous avons également entretenu les chemins piétonniers le long du Rhône.

### - En raison de sa situation géographique, Chancy connaît un fort trafic pendulaire. Enregistre-t-on une amélioration?

- Différentes mesures comme les parkings P+R et le covoiturage ont été prises entre les communes suisses et françaises et un point sera fait fin décembre sur leur efficacité et leur éventuelle prolongation. On peut cependant déjà affirmer que le trafic n'a pas diminué. Nous avons pris des mesures en instaurant des zones à 30 km/h, en plaçant un radar à l'entrée du village, ainsi que des radars pédagogiques, et le résultat est positif. ■

PROPOS RECUEILLIS
PAR VIRGINIA AUBERT



Un espace dédié aux seniors à l'âge de la retraite, la résidence vous offre la possibilité de conserver votre indépendance.

Devenez locataire d'un logement dans lequel vous bénéficierez de services qui vous faciliteront et vous allégeront le quotidien.



Les Jardins de Mona Résidence services seniors

Ch. Etienne-Chennaz 10-12, 1226 Thônex 022 869 85 00 - info@les-jardins-de-mona.ch www.ems-lesresidences.ch



Angelo LIONETTI
Devis gratuit

Rue de Bandol 15 - 1213 Onex - Tél.: 022 793 66 02 - Port.: 079 204 51 03 <u>Fax 022 793 66 03 - Email: lionettiangelo@hotmail.com</u>